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 要有专才教育民众 减少对环境破坏  

杨伟汉提问： 

近来，有关市场上所贩卖的猪肉有长肉剂的问题不断的在发生，搞到吃荤的

人都人心惶惶，不知道是该吃？还是不吃？ 

除此以外，也有报道指出今年的农历新年或许也会没有鱼虾卖，因为捕抓鱼

虾的方式不够环保，导致许多的鱼苗和虾苗死亡，所以海产量在逐渐的减

少。 

较早前，又有人发现饲养的家禽，因为注射过量的药物，所以也不再安全食

用。当然，还有或许会再度爆发的禽流感事件，也让平时爱吃肉的朋友开始

担心。 

一时间，好像所有的动物都在搞革命，好像是一场短期内无法结束的战争，

即将掀开序幕! 
 

  
满亚法师回答： 
 
有人问我：到底是吃鸡有罪还是杀鸡有罪？其实，在这人间，吃肉是不可能

被避免的事。所谓：大鱼吃小鱼，老虎吃弱小的动物，是自然界中的生存法

则。因为这世间本来就是弱肉强食的。 

对于选择吃荤的人来说，最重要的就是，要选择吃健康的肉，比如：我们所

饲养的鸡，首先，不要被关在笼子里，应该让它们自由自在的生活：再来，

就是要确保我们的所养的鸡只，是不注射长肉剂和荷尔蒙的。我们一定要让

鸡只们快乐的成长！只有用这样的方式来饲养的鸡才算合格。  

所以我认为，我们必须要有更严格的品质管制和条例来保证这些食物的安全

性，来保护消费者的权益，以便可以减少那些会破坏人体健康的元素。 

我常说：有资格的人才可以当一位农夫，这就表示，农夫所生产的东西是我

们生活的必需品。我们可以不用电脑，但是我们不可以不吃蔬菜水果；我们

应该让最有条件的人去当幼教老师，因为教育的基础是最重要的。 

从前，有一位才子，乘船渡江的时候，看着正在用力撑浆的船夫，感叹的说

道：可惜啊，可惜，一个人若没有学问，就惟有辛劳的渡过一生，可是就在

船只行驶到一 半的时候，江中忽然翻起了巨浪，船只被打翻，所有的人都争

先恐后的往岸上游去，惟有这位才子因为不谐水性而慢慢的往下沉。此时，
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在岸上的船夫感叹的说道： 可惜啊，可惜，虽然你博学多才，但是你却不会

游泳。 

这个故事告诉我们，所有的行业和技能都一样的重要。可惜的是，我们总会

把职业分等级，把工作分贵贱。以为做畜牧业的就是最没有办法的；耕田的

就是没出头的；以为做律师的就是高尚的；做医生的就是值得被尊重的。 

其实，不管是任何行业都是一样的重要，试想想，如果没有农夫，我们吃什

么？如果没有清道夫，我们是不是就会没有更好的居住环境？当然，没有医

生，病了要找谁医？各行各业的形成都是因为人类有此需求。 

教育从事民生事业的经营者 
或许有许多从事有关养畜业的人，因为受的教育并不高，所以对于营养、环

保、健康的观念了解不深，关于这些问题所带来的伤害性究竟有多大，他们

或许真的也不大清楚。所以政府一定要来教育这些从事民生事业的经营者，

让他们可以认识生命的品质，改善及提升他们的产品素质。 

除此之外，我们自己也要做一个有智慧的消费者。要清楚知道消费者的权力

在哪里？我们不可以盲从，一定要懂得判断好与坏的产品。要选择有品质管

制认证的产品 来使用。这样做是为了要保护那些有良心的营业者，让他们可

以继续的生存下去。借此，我们也可以淘汰那些祸害分子以及企图诈骗的奸

商。 

其实我们不应该只看猪农的问题。我们应该将视线放在环保的问题上，因为

在这市场上，不只是猪肉出了问题，其实在河边的鸡鸭，在海里的鱼，在天

空飞翔的鸟， 各种类的动物，无论是被人饲养的，还是野生的，都一样有带

病和中毒的现象，就因为我们的海洋污染了，所以在海里生活的鱼虾也被污

染；我们的飞禽带来了禽流 感，而我们的家禽也带有许多的病菌，就连蔬菜

水果也因为土壤被污染，因为过度使用农药而变得有害了！ 

所以在这新世纪里，政府除了要有更多的专业人才来协助管制食品安全之

外，也要有更多的专才来教育民众，如何减少对环境造成破坏。让我们对地

球环保、对心灵环保！ 
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